



Simposio S39. Prácticas de fronterización en el espacio urbano: demarcaciones y territorializaciones en las ciudades neoliberales

Comunicación

Dinámicas de fronteras y puentes vecinales en barrios multiculturales en gentrificación. Los casos de Russafa (Valencia) y Lavapiés (Madrid)

Francisco Torres Pérez y Paloma Gómez Crespo
Universidad de Valencia y Universidad Autónoma de Madrid

Hablar de fronterización en el espacio urbano implica hablar de cómo las fronteras se construyen, se redefinen o se diluyen, y bajo qué condiciones. Nos centramos en las fronteras vecinales que se desarrollan en la vida cotidiana de un barrio, en las tramas de relaciones vecinales y en las dinámicas diarias que lo caracterizan. Estas dinámicas de fronterización y puentes vecinales, sus cambios a lo largo del tiempo y la diversidad de factores que intervienen (urbanos, clase, origen, género, relación con el barrio...) son especialmente evidentes en los barrios multiculturales. Proponemos estudiar estos aspectos en los barrios de Russafa (Valencia) y Lavapiés (Madrid).

Esta comunicación compara los procesos de transformación de ambos barrios desde su conformación como barrios multiculturales en los años 1990, con la llegada y el asentamiento del vecindario inmigrante, que supuso, inicialmente, nuevos grupos y nuevas fronteras vecinales, realineadas en torno al eje autóctono/inmigrante. Desde entonces, estas fronteras se han ido diluyendo en unos casos y momentos, redefiniéndose en otros, como consecuencia, por una parte, del asentamiento tranquilo, de dinámicas basadas en intereses comunes como vecinos y la reconfiguración de las relaciones vecinales y, por otra, de los procesos posteriores de gentrificación y turistificación. A lo largo de estas décadas, y de forma diferenciada en cada barrio, ha cambiado la composición poblacional, configurándose nuevos grupos (gentrificadores, usuarios...), se han generado nuevas dinámicas, en unos casos de cohesión y en otros de conflicto, con un nuevo realienamiento de fronteras vecinales en torno a diversos ejes (usuarios/vecinos; gentrificadores/vecinos antiguos; autóctonos/ inmigrantes). Un eje transversal de nuestro análisis será las implicaciones de estos cambios para la convivencia intercultural.

Esta comunicación se enmarca en el Proyecto PID2021-124346OB-I00, "Participación, relaciones vecinales y convivencia en barrios multiculturales en pandemia. Un análisis comparativo"